
Военная служба по контрак-
ту — это не просто работа.  
Это возможность осознанно  
и профессионально выпол-
нить свою конституционную 
обязанность и долг по защите 
Отечества. И в этом ее глав-
ное отличие от военной служ-
бы по призыву: военнослу-
жащий по контракту —  
это добровольный защитник 
Родины.

Сегодня в рядах действующей 
армии России доблестно выпол-
няют свой долг, принимая уча-
стие в спецоперации на Украине, 
и контрактники из Карачаево-
Черкесии. С одним из них, уро-
женцем станицы Кардоникской 
Зеленчукского района Викто-
ром Бобровским, нам довелось 
встретиться, когда после ране-
ния и лечения в госпитале он 
был отправлен на побывку до-
мой повидаться с родными. 
Вместе с ним приехали и его со-
служивцы — друзья Вячеслав 
Картавцев из Липецка и Алек-
сандр Торлонов из Орла...

Встреча с военнослужащими, с 
честью исполняющими свой 
долг, состоялась в стенах респу-
бликанского военного комисса-
риата. Поприветствовать ребят 
пришли не только сотрудники 
военкомата, представители 
СМИ, общественности, но и 
представители более старшего 
поколения военных, которые 
когда-то тоже участвовали в бо-
евых действиях в горячих точ-
ках, — представители Союза ве-
теранов КЧР.

Им было о чем поговорить и 
что рассказать друг другу. Вете-

раны вспоминали, как много лет 
назад свистели пули над их голо-
вами, как старались прикрыть 
друг друга, как горько было те-
рять на полях сражений своих 
боевых товарищей, как страшно 

было глядеть в глаза смерти, ко-
торая ходила буквально рядом. 
И если кому-то удалось уцелеть 
и вернуться домой живыми, то 
это, говорили они, заслуга их бо-
евого братства. 

А Виктору, Вячеславу и Алек-
сандру в скором времени пред-
стоит вернуться туда, где сегод-
ня проходит спецоперация, ко-
нечной целью которой является 
освобождение Донбасса, защита 

людей, создание условий, кото-
рые бы гарантировали безопас-
ность самой России.

— Нам очень неприятно слы-
шать разговоры о том, что для 
контрактников спецоперация на 
Украине — способ подзарабо-
тать. Война — это не иллюзия, 
это риск, кровь, смерть, зача-
стую — человеческие потери, 
которые трудно вынести, пере-
жить. Любой из нас мог бы от-
ступить, но высокое чувство па-
триотизма, воинская честь ни-
когда нам этого не позволят. 
Именно в такие сложные мо-
менты солдат особенно ощуща-
ет плечо товарища. Скажу от-
кровенно, каждую ночь, пока 
находился на лечении в госпита-
ле и по сей день, я вижу во сне 
своих ребят, и моя душа рвется 
обратно. Понимаю, я должен 
быть рядом с моими пацана-
ми, — говорит Виктор.

Виктор Бобровский был при-
зван в ряды Российской армии в 
2004 году. Отслужив 2 года в од-
ной из военных частей в Чечне, 
по собственному убеждению 
принял решение остаться в ар-
мии на контрактной основе. Та-
кое же решение принял и его со-
служивец Вячеслав Картавцев. 
Родные солдат дали свое согла-
сие, и ребята остались в армии, 
но уже по контракту, еще на де-
сять лет...

До начала спецоперации в 
Украине наш земляк после за-
вершения контрактной службы 
некоторое время работал води-
телем большегрузной машины 
на стройке. А когда начались со-
бытия на Украине, Виктор вме-
сте с бывшими сослуживцами и 
близким другом Вячеславом 
встретились в военкомате, что-
бы добровольцами отправиться 
на службу.

Позже на месте дислокации во-
енной части к ним присоединил-
ся и Александр Торлонов — ве-
селый, задорный парень, кото-
рый то и дело отпускал острые 
шутки и рассказывал юмористи-
ческие истории. Он сразу нашел 
общий язык с Бобровским и его 
друзьями. Только в отличие от 
них Александр не имел никакой 
военной подготовки, зато пре-
красно знал технику и хорошо 
разбирался в любых марках ав-
томобилей.

— Когда началась спецопера-
ция, я не раздумывая вызвался 
добровольцем, — рассказывает 
Александр. — В юности я зани-
мался в военно-патриотиче-
ском кружке, а в старших клас-
сах даже завоевывал призовые 
места на соревнованиях по 
стрельбе и сборке-разборке 
оружия, не говоря уже о строе-
вых дисциплинах.

Александр Торлонов за рулем 
бронированной машины не раз 
вывозил раненых солдат с поля 
боя. Неоднократно попадал под 
минометный обстрел. При необ-
ходимости берет оружие в руки 
и прикрывает товарищей... 

Скоро ребята вернутся на 
Украину. Их долг зовет, да и 
честь солдатская на кону — 
сколько бы ни служил Отчизне 
своей, это всегда будет актуаль-
но. Три коротких, но величе-
ственных слова «Долг, Честь, 
Отечество» огненным лучом 
пронизывают всю военную 
историю России от Куликова 
поля и Бородина до Сталингра-
да и Берлина. В боях с врагами 
земли родной созидались духов-
ные и нравственные традиции 
российского солдата, благодаря 
которым Россия никогда не по-
корялась своим врагам...
СВЕТЛАНА КИЛБА
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Акцент

Виктор Бобровский (слева) с сослуживцами Вячеславом Картавцевым и Александром Торлоновым

Для них честь превыше всего
Военная служба по контракту не просто работа

Маленький аул Баралки

Аул Баралки в Адыге-Хабль-
ском районе настолько невелик, 
что нет здесь ни работающего 
клуба, ни здания почты. Даже 
администрация находится в ау-
ле Апсуа, центре сельского по-
селения. А малышей детсадов-
ского возраста (их в Баралках 
22 ребёнка) родители круглый 
год возят в ДОУ в тот же Апсуа.

Зато здесь, в Баралках, есть 
своя школа, капитальный ре-
монт которой завершен бук-
вально на днях. Для аула это на-
стоящее событие. И дня начала 
школьных занятий в полностью 
обновлённом здании теперь с 
нетерпением ждут не только пе-
дагоги и ученики, но, кажется, 
все жители селения. Кстати, уже 
получен первый добрый знак — 
прямо над окном директорского 
кабинета ласточки свили гнез-
до...

Об этом и многом другом мы 
поговорили с педагогами шко-
лы. Их всего 12 человек, да и 
учеников в маленькой школе 
всего 24. Хотя даже год назад 
учеников было больше — но 
многие семьи уезжают в город, 
где есть детский сад, работа, 
развлечения...

Тем приятней, что малоком-
лектная школа все-таки не оста-
лась «за бортом» федеральной 
программы по капитальному 
ремонту школ. А то, что ей тре-
бовалось обновление, — оче-
видно. Школа аула Баралки, по-
жалуй, одна из самых старых в 
республике — она построена в 
1930 году! И за более чем 90 лет 
в ней ни разу не проводился ка-
питальный ремонт! Ни разу, хо-
тя крыша обветшала в решето, 
через окна сквозило, а в полах 
зияли огромные щели…

Второе рождение

И вот после школы с разъеден-
ными точильщиком окнами, 
гнилыми полами, холодными 
помещениями, где приходилось 
сидеть в верхней одежде, аульча-
не обрели совсем другое, неузна-
ваемое здание. За пять месяцев 
неустанной работы строителей 
школа просто преобразилась.

Директор школы Мукминат 
Нанаева всё время, что идёт ка-

питальный ремонт, постоянно 
пропадала здесь с утра до вечера.

— Строительно-ремонтные 
работы были проведены на вы-
соком уровне, а бригады рабо-
тали качественно и по плану, — 
рассказывает она. — В ходе ре-
монта полностью были замене-
ны пол, крыша, окна, двери, 
потолки и даже стены, потому 
что деревянные перегородки 
между классами полностью 
прогнили — их снесли и возвели 
новые стены из шлакоблока. 
Школа полностью оснащена 
мебелью: столами, стульями, 
шкафами. А еще…

— В рамках программы дол-
жен быть полностью оборудо-
ван кабинет для занятий по тех-
нологии. Для девочек, напри-
мер, нужны машинки швейная и 
вязальная, для мальчиков — 
верстак столярный, инструмен-
ты... Мы всё это ждём с нетерпе-
нием, — говорит учитель выс-
шей категории Зурида Шевху-
жева. — С таким же нетерпением 
мы ждали ремонт школы — и 
вот дождались...

Кабинеты после ремонта дей-
ствительно впечатляют. Полы 
из светлого  ламината, ровные 
гладкие стены, батареи, кото-
рые зимой будут греть, а не так...
функционировать. Классы свет-
лые, нарядные, с новенькой ме-
белью, с интерактивными до-
сками. Ребятушки, да вы просто 
обязаны хорошо учиться!

Требуется продолжение

А для того, чтобы получать до-
полнительные знания и расши-
рять кругозор, в школе есть би-
блиотека — правда, в другом 
корпусе. Там же и пищеблок, и 
медпункт, полностью оснащён-
ный необходимой мебелью и 
оборудованием. А вот помеще-
ния библиотеки и столовой 
нуждаются в ремонте, и дирек-
тор школы надеется, что они бу-
дут включены в другую про-
грамму и также кардинально 
преобразятся.

Зато спортзал уже дождался 
своего «звездного часа». Вместо 
помещения с прогнившими по-
лами и потолком с плесенью те-
перь глаз радует просторный 
зал с новыми матами, с антибак-
териальными лампами, с пре-
красным освещением...

— Дети каждый день приходи-
ли смотреть, как ведется ремонт. 
Особенно их вдохновил спорт-
зал. Мы, говорят, уже и спортив-
ные костюмы купили для заня-
тий, — смеется Мукминат Абдул-
Салемовна. — А учителем физ-
культуры у них будет выпускник 
нашей школы Алибек Шевху-
жев, окончивший вуз в Майкопе. 
Ему тоже не терпится приступить 
к занятиям.

Но запланированные 
в рамках ремонта ра-
боты выполнены пока 
на 99 %.

Капитальный ремонт —  
он такой капитальный!

Школа в а. Баралки преображается на глазах
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Все для победы!

В рамках благотворительной акции Народного фронта «Все 
для победы!» продолжается сбор средств для поддержки жите-
лей Донбасса, а также бойцов ДНР и ЛНР, ведущих борьбу за 
их освобождение. В очередной гуманитарный груз, направлен-
ный на днях в Донбасс из Карачаево-Черкесии, по словам пред-
ставителя регионального отделения Народного фронта Зураба 
Бемурзова, специально были включены медикаменты для 
ополченцев и жителей, указанные на сайте в числе запрашива-
емых. Он подчеркнул, что Карачаево-Черкесия на системной 
основе оказывает гуманитарную помощь жителям ДНР и ЛНР. 
На собранные жителями КЧР денежные средства покупаются 
предметы первой необходимости, лекарства, перевязочные 
средства, одежда и др. В рамках благотворительной акции «Все 
для победы!» с начала спецоперации жители Карачаево-Чер-
кесии собрали свыше 6 миллионов рублей.

Чтобы скорая была скорой
За последние пять лет лечебные учреждения Карачаево-

Черкесии получили 90 новых машин скорой помощи, что по-
зволило обновить автопарк медучреждений республики поч-
ти на 50%. По данным Минздрава КЧР, активное пополнение 
автопарка службы скорой медицинской помощи в регионе 
проводится с 2017 года, и сегодня он насчитывает 159 автомо-
билей. Только в минувшем году муниципалитетам КЧР было 
передано 17 единиц спецтранспорта.

Отгрузили миллионную тонну цемента 
«Кавказцемент» перешагнул миллионный рубеж по произ-

водству цемента на месяц раньше, чем было запланировано. 
Юбилейная тонна — новый производственный рекорд. Так, в 
2021 году миллион тонн «Кавказцемент» произвел к 14 авгу-
ста, в этом году — к 30 июля, отгрузил — к 3 сентября, а в этом 
году — ко 2 августа. За 7 месяцев завод произвел почти на 30 % 
продукции больше, чем в прошлом году, и на 22 % больше бюд-
жетного показателя текущего года. Благодаря росту объемов 
производства по итогам I полугодия 2022 г. завод увеличил по-
ступление налогов в бюджеты всех уровней почти на 50%.

Кто станет «королем лезгинки»

Государственный театр танца Государственной филармонии 
КЧР поборется за звание «короля лезгинки» на фестивале 
«Таврида.АРТ». Он проходит в Крыму с 16 по 19 августа. Фи-
нальный очный этап танцевального соревнования «Короли 
лезгинки», где примут участие творческие танцевальные кол-
лективы, успешно преодолевшие отборочный этап, пройдет 
сегодня на главной сцене фестиваля «Таврида.АРТ» на глазах 
более 25 тысяч человек, чьи голоса и определят «короля». 
Наш коллектив подготовил к состязаниям масштабный твор-
ческий музыкально-танцевальный номер.

Председатель Правительства 
КЧР Мурат Аргунов провел за-
седание Совета по проектной 
деятельности республики. В 
нем приняли участие замести-
тель полномочного предста-
вителя Президента РФ в СКФО 
Максим Владимиров, помощ-
ник полномочного представи-
теля Президента РФ в СКФО 
Сергей Никитин, главный фе-
деральный инспектор по КЧР 
Игорь Дральщиков.

Карачаево-Черкесия реализу-
ет 45 региональных проектов по 
12 приоритетным националь-
ным проектам. 

Руководители региональных 
министерств рассказали, как вы-
полняется каждый из нацпроек-
тов. Так, в 2022 году в республи-
ке ведется строительство, ре-
монт или реконструкция 125 
объектов.

«В текущем году наша респу-
блика празднует свой вековой 

юбилей. В связи с этим Главой 
Карачаево-Черкесии Рашидом 
Темрезовым дано поручение за-
вершить строительство и рекон-
струкцию основных объектов 
капитального строительства, 
которые должны быть введены 
в этом году до 1 сентября. Соот-
ветственно, планируя нашу ра-
боту, мы опираемся на дату, 
установленную Главой респу-
блики», — сказал Мурат Аргу-
нов.

На совещании было отмечено, 
что в целом рисков несвоевре-
менного исполнения нацио-
нальных проектов нет.

В свою очередь, заместитель 
полномочного представителя 
Президента РФ в СКФО Максим 
Владимиров подчеркнул, что 
Карачаево-Черкесия демон-
стрирует хорошие темпы реали-
зации нацпроектов и такую ди-
намику необходимо сохранить.
Пресс-служба Главы  
и Правительства КЧР

Хорошими темпами 
В Правительстве Карачаево-Черкесии обсудили 
реализацию национальных проектов в регионе

Первый Всероссийский моло-
дёжный форум «Машук — 
2022», являющийся частью 
платформы Росмолодёжь.Со-
бытия, официально открылся 
в Пятигорске Ставропольско-
го края.

Почётными гостями торже-
ственной церемонии открытия 
стали губернатор Ставрополь-
ского края Владимир Владими-
ров, глава Республики Северная 
Осетия-Алания Сергей Меняй-
ло, депутаты Государственной 
Думы РФ Елена Бондаренко и 
Ольга Тимофеева, заместитель 
руководителя Федерального 
агентства по делам националь-
ностей Анна Котова, замести-
тель генерального директора 
АНО «Россия —страна возмож-
ностей» Антон Сериков, пред-
ставители органов исполни-
тельной власти регионов СКФО.

—Я рад тому, что сегодня здесь 
собрались самые продвинутые, 
самые неравнодушные, самые 
креативные люди — наша моло-
дежь. Когда находишься рядом с 
вами, то заряжаешься энергией, 
вспоминаешь свою молодость. 
Президент России сказал, что 
мы сильны своей индивидуаль-
ностью, нашей историей много-
национального народа, нашими 
обычаями и традициями. Вы — 
те люди, которые продвигают и 
будут продвигать нашу великую 
Родину. Хочу поздравить вас и 
пожелать, чтобы вы всегда были 
такими, какие вы есть сейчас! 
Удачи и успехов! — обратился к 
машуковцам глава Республики 
Северная Осетия-Алания Сер-
гей Меняйло.

Статс-секретарь — заместитель 
руководителя Федерального 
агентства по делам националь-
ностей Анна Котова обратилась 
к машуковцам от имени главы 
ведомства Игоря Баринова.

— Форум «Машук» отличается 
яркой программой, дружеской 
атмосферой и является приме-
ром кавказского гостеприим-
ства. Он предоставляет молоде-
жи уникальную возможность 
пообщаться в неформальной 
обстановке с известными поли-
тиками, экспертами. «Машук» 
стал востребованной площад-

кой для талантливой, энергич-
ной молодёжи, искренне увле-
чённой идеями и нацеленными 
на реальные результаты. Ребя-
та, все у вас впереди. Сейчас вы в 
самом начале пути. И этот путь, 
безусловно, должен быть ярким, 
результативным, — сказала она.

— Мы много лет являемся пар-
тнерами форума «Машук», и на 
Северном Кавказе большое ко-
личество победителей среди 
участников конкурсов и проек-
тов президентской платформы 
«Россия — страна возможно-
стей». В этом году у нас большая 
образовательная программа — 
это не только общение со спике-
рами или рассказы об успешных 
людях, это конкретные инстру-
менты, которые мы хотим пере-
дать с помощью экспертов ребя-
там. В дни форума проходят 
стратегические сессии, в рамках 

которых участники обсуждают и 
формируют концепты нового 
образовательного пространства, 
новые форматы и смыслы. Уве-
рен, что разработанные на фору-
ме и на стратсессиях проекты 
найдут своё воплощение, позво-
лят вывести на новый качествен-
ный уровень молодёжное дви-
жение и окажут влияние на си-
стему образования в целом. Осо-
бо хочу отметить обновлённый 
Всероссийский масштаб форума. 
Когда мы видим здесь ребят из 
самых разных регионов и пони-
маем по общению с участника-
ми, что не только регионы узна-
ют Кавказ, но и кавказские ребя-
та знакомятся с особенностями 
других регионов, — это 
самое правильное об-
щение, это то, ради чего 
молодежь приезжает на 
«Машук». 

Требуйте от себя 
невозможного
Открылся Всероссийский молодежный форум «Машук — 2022»

Организаторами Всероссийского молодёжного форума «Ма-
шук — 2022» выступают: Федеральное агентство по делам моло-
дёжи, Федеральное агентство по делам национальностей, аппа-
рат полномочного представителя Президента РФ в СКФО, Пра-
вительство Ставропольского края. Партнерами форума являют-
ся: министерства просвещения, культуры, науки и высшего 
образования, спорта РФ, инвестиционная технологическая кор-
порация «VK», ОАО «РЖД», ППК «Российский экологический 
оператор», АНО «Россия — страна возможностей», Российское 
общество «Знание», государственная корпорация «Росатом», 
Фонд президентских грантов.

С П Р А В К А

Каждый день на «Машуке» начинается с зарядки

»
с. 2

Представители Народного 
фронта в КЧР обратились  
в Правительство республики 
с предложением принять ме-
ры по установке освещения 
на автомобильной дороге ре-
гионального значения Усть-
Джегута–Терезе. 

За последние три года здесь 
произошло порядка 200 ДТП, в 
43 из которых 11 человек погиб-
ли и 66 получили ранения.

«Жители нам жалуются, что в 
темное время суток отсутствует 
освещение. Дорожно-транс-
портные происшествия регуляр-
но происходят. Люди сигнали-
зируют в различные инстанции, 
однако вопрос никак не решает-
ся», — рассказал член регио-

нального штаба Народного 
фронта в Карачаево-Черкесии 
Магомет Узденов.

Общественники подчеркнули, 
что отсутствие освещения зна-
чительно повышает опасность 
дорожно-транспортных проис-
шествий, по смертности в кото-
рых республика занимает одно 
из высоких мест в стране.

«Этот участок дороги славится 
своей печальной статистикой. 
Необходимо принимать меры к 
ее снижению, среди которых на 
первом месте — оборудование ос-
вещением. Мы обратились с дан-
ной просьбой в правительство 
региона и республиканский авто-
дор. Будем держать вопрос на 
контроле», — добавил Узденов.
Пресс-служба ОНФ в КЧР

Снизить аварийность на дороге
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В ходе экологического мара-
фона «Добро капля за ка-
плей», проходившего 12 ав-
густа в разных регионах Рос-
сии, в Черкесске были очи-
щены берега Кубани. Всего 
участники акции собрали 
около 180 мешков мусора. 
Организатором мероприятия 
в КЧР выступило региональ-
ное Министерство природ-
ных ресурсов и экологии  
при поддержке мэрии Чер-
кесска.

«Добро капля за каплей» — под 
таким лозунгом в минувшую 
субботу собрались волонтёры 
сразу пяти регионов России, 
чтобы принять участие в мара-
фоне по очистке берегов водных 
объектов. В нынешнем году в 
мероприятии участвовали реги-
оны-победители прошлого года, 
занявшие верхние строчки в 
рейтинге «Воды России»: Татар-
стан, Карачаево-Черкесия, Ин-
гушетия, Северная Осетия-Ала-
ния и Алтай. Организаторами 
всего марафона стали Всерос-
сийская акция «Вода России» и 
Экофонд «Чистые моря» при 
поддержке бренда Finish.

— Поскольку все мы любим ту-
ризм, отдых на открытом возду-
хе, мы должны помнить и ста-
раться держать в чистоте нашу 
природу, не допускать дальней-
шего загрязнения. Важно не 
только подавать пример соб-
ственным отношением к чистоте 
берегов, но и учить наших детей 
правильному отношению к при-
роде, — такими словами призвал 
всех участников марафона ди-
ректор Департамента государ-
ственной политики и регулиро-
вания в области водных ресурсов, 
экономики природопользования 
и управления федеральным иму-
ществом Минприроды России 
Роман Минухин.

В Карачаево-Черкесии раз-
дельный сбор мусора проводили 
около 140 активистов, в числе 
которых были представители 
городской администрации, раз-
личных министерств, ведомств 
и организаций Карачаево-Чер-

кесии, а также волонтеры. В хо-
де широкомасштабной экологи-
ческой акции они не только на-
собирали почти две сотни меш-
ков с мусором, но и очистили 2,7 
км берега реки Кубани. При 
этом мэр Черкесска Алексей Ба-
скаев отметил значимость вкла-
да каждого горожанина в охра-
ну окружающей среды и улуч-
шение санитарного состояния 
города.

Ключевое событие нынешнего 
марафона состоялось именно на 
Алтае. После завершения убор-
ки местные волонтеры собра-
лись у сцены, где по видеосвязи 
поприветствовали остальных 

участников экосубботника «До-
бро капля за каплей» — активи-
стов из Республики Татарстан, 
КЧР, Ингушетии и Северной 
Осетии-Алании. 

Всего к марафону присоедини-
лись около 700 человек, им уда-
лось очистить более 12 км при-
брежных территорий. Результа-
том большой уборки в этих ре-
гионах стали более 500 мешков 
мусора, собранных по системе 
раздельного сбора и передан-
ных на утилизацию и перера-
ботку региональным операто-
ром по обращению с ТКО.

— Я рада, что сегодня такое ко-
личество людей, в том числе мо-

лодых, меняют свой образ жиз-
ни, свой менталитет, чтобы 
остановить эти процессы за-
грязнения природы и воды. 
Уверена, что в ближайшее вре-
мя наступит такой момент, ког-
да ни у одного человека не под-
нимется рука оставить мусор на 
земле, на берегу, — по видеос-
вязи поблагодарила участников 
заместитель гендиректора Эко-
фонда «Чистые моря» Анна 
Субботина.

В свою очередь директор Цен-
тра развития водохозяйствен-
ного комплекса Минприроды 
России, лидер акции «Вода Рос-
сии» Илья Разбаш отметил, что 

в этот день все участники акции 
вместе стали частью седьмой 
сотни тысяч волонтеров акции 
«Вода России» за этот сезон.

— Да, мы собираемся в рамках 
большого нацпроекта «Эколо-
гия», но без вашей помощи у нас 
бы ничего не получилось! — по-
благодарил он марафонцев.

Каждый принявший участие в 
акции волонтер сможет полу-
чить грамоту от Министерства 
природных ресурсов и эколо-
гии Российской Федерации, за-
регистрировавшись на сайте 
акции «Вода России» берегдо-
брыхдел.рф и прикрепив с по-
мощью кнопки «Я — волонтер» 
фотографии к отчету о прошед-
шем мероприятии. Для этого 
нужно выбрать необходимое 
событие на карте «Отчеты» ме-
ню «Карта мероприятий» вы-
шеупомянутого сайта.

Представители бренда 
Finish — одного из организато-
ров экологического марафона 
«Добро капля за каплей» тоже 
считают, что подобные эколо-
гические мероприятия — важ-
нейшая составляющая глобаль-
ной инициативы по заботе об 
экосистеме наших водоемов.

— В первую очередь стремле-
ние к этой цели проявляют во-
лонтеры, которые на личном 
примере показывают: обере-
гать природные богатства мо-
жет каждый. Мы очень надеем-
ся, что жители регионов, уча-
ствовавших в акции, оценят 
усилия ребят и захотят присое-
диниться к таким инициативам 
в будущем, — подчеркивают 
они.

И действительно, если гово-
рить конкретно о нашей Кара-
чаево-Черкесии, то здесь так и 
происходит:

— За годы проведения данная 
акция стала самым масштаб-
ным экологическим мероприя-
тием республики. Подобные 
экомарафоны — важная часть 
процесса формирования эколо-
гической культуры и сознатель-
ности в регионе, — прокоммен-
тировала итоги региональной 
акции руководитель Министер-
ства природных ресурсов и эко-
логии Карачаево-Черкесии 
Диана Кочкарова.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Стало чище, а значит — лучше
Карачаево-Черкесия присоединилась к экомарафону «Добро капля за каплей»

Участники акции активно очищали от мусора берег Кубани

Акция

Коротко

В прошлом году Карачаево-Черкесия заняла 2-ю строчку рей-
тинга «Вода России», а с 2014 года в этой акции участвовало бо-
лее 200 тысяч жителей республик, то есть каждый четвертый 
житель КЧР. Также Всероссийская акция «Вода России» в рам-
ках нацпроекта «Экология» регулярно проходит во всех муни-
ципалитетах Карачаево-Черкесии.

С П РА В К А

Желаю вам ярких, не-
забываемых впечатле-
ний, полезных актив-
ностей, общения с ин-
тересными экспертами 

и, конечно, новых друзей, — от-
метил заместитель генерально-
го директора АНО «Россия — 
страна возможностей» Антон 
Сериков.

Губернатор Ставропольского 
края Владимир Владимиров по-
приветствовал со сцены каждую 
делегацию России и ЛДНР.

— Машук — это молодость, му-
дрость, это максимум, который 
вы возьмете благодаря неделям 
обучения, встреч. Но самое 
главное, что вы вместе. Я желаю 
вам добиться здесь того, чего ка-
жется невозможным добиться. 
Требуйте от себя невозможного 
и получите максимум. Я хочу, 
чтобы все здесь подружились, 
чтобы вы строили нашу вели-
кую, могучую Россию. Чем 

больше люди будут узнавать 
друг друга в таком молодом воз-
расте, свою страну, менталь-
ность, тем нам проще будет друг 
с другом работать и выстраивать 
счастливое будущее нашей стра-
ны. Вот чего мы ожидаем от фо-
рума, и всегда эта задача будет за 
ним сохраняться. «Машук», от-
крывайся! — дал старт форуму 
глава края.

Под звуки Государственного 
гимна Российской Федерации 
были подняты Государственный 
флаг страны и флаг Ставрополь-
ского края.

Торжественная церемония от-
крытия была завершена концер-
том популярной российской 
группы Gayazovs Brothers.

***

Во время экскурсии по терри-
тории «Машука» директор фо-
рума Иван Пальцев познакомил 

представителей федеральных и 
региональных органов испол-
нительной власти с работой всех 
основных площадок.

Участники экскурсии посети-
ли шатры образовательных и 
альтернативных площадок, а 
также шатры делегаций, пред-
ставляющие культуру и быт на-
родов Северного Кавказа. Кро-
ме того, они приняли участие в 
официальном открытии исто-
рико-документальной выставки 
«Казаки – герои на службе Оте-
честву». 

После этого состоялись встре-
ча представителей исполни-
тельной власти регионов с ма-
шуковцами по делегациям и 
встреча представителей феде-
ральных ведомств с участника-
ми форума из субъектов РФ и 
ЛДНР.
Пресс-служба Всероссийского  
молодёжного форума  
«Машук-2022»

Требуйте от себя невозможного

Осталось еще завезти 
компьютеры в специ-
ально подготовлен-
ный кабинет и устано-
вить ограждение во-

круг школьного двора, чем ра-
бочие и занимались в момент 
нашего приезда.

В самом школьном дворе так-
же есть спортивная площадка, 
которая будет дополнена не-
сколькими тренажёрами. А ря-
дом, на пришкольном участке, 
Мукминат Нанаева планирует 
посадить вместе с учениками 
несколько фруктовых деревьев, 
урожай с которых пойдёт в 
школьную столовую.

Что значит школа для аула

Мукминат Абдул-Салемовна, 
как большинство учителей, — 

выпускница этой школы. Вся ее 
ученическая, а потом и трудо-
вая жизнь проходила в кошмар-
ных условиях старого здания — 
тем радостней для нее сегодня 
лицезреть великолепный  
ремонт.

Впрочем, на экскурсии в об-
новленной школе побывали уже 
все аульчане, и не по одному 
разу. Ведь из инфраструктуры в 
Баралках — только вот школа да 
ФАП на месте бывшего детского 
сада, о чём напоминают руины 
игровой площадки. В сильно 
обветшалом клубе, в котором в 
советские времена кипела 
жизнь, давно царит разруха. 
Здание, кстати, очень интерес-
ное, кажется, одного года рож-
дения со школой.

— Подрядчиком капремонта 
нашей школы выступает орга-

низация «Элия» под руковод-
ством Руслана Гербекова, — 
рассказывает Мукминат Нанае-
ва. — Увидев наш разрушенный 
клуб, он распереживался. Гово-
рит, какое необычное здание, 
его бы отремонтировать...

А это было бы здорово! Ведь 
культурной жизни в ауле ника-
кой. Однако, несмотря ни на 
что, жители очень любят свои 
Баралки. И уезжают из родного 
аула только во имя будущего де-
тей. Будь у них в ауле хотя бы 
детский сад и клуб — многие бы, 
безусловно, остались в этом 
уютном селе.

Поэтому будем надеяться, что 
капитальный ремонт школы — 
это только первый этап на пути 
к дальнейшему преображению 
аула Баралки.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Капитальный ремонт — он такой капитальный!

»
с. 1

»
с. 1

Работы по реконструкции мо-
ста через реку Джегуту, рас-
положенного на автомобиль-
ной дороге межмуниципаль-
ного значения Усть-Джегута–
Терезе, проводятся в рамках 
реализации национального 
проекта «Безопасные каче-
ственные дороги».

«Автомобильная дорога Усть-
Джегута–Терезе — довольно 
востребованное и загруженное 
направление, а реконструируе-
мый мост протяженностью 106 
погонных метров имеет боль-
шое значение. Именно он связы-
вает Малокарачаевский район с 
другими районами республики. 
Преобразование моста сделает 
движение безопасным, а вожде-
ние — комфортным. Для этого и 
реализуется нацпроект «Безо-
пасные качественные дороги», в 
рамках которого идет рекон-
струкция дорожного сооруже-

ния», — написал Глава КЧР Ра-
шид Темрезов в своем телеграм-
канале.

Завершить строительство ис-
кусственного сооружения про-
тяженностью 106,57 пог. м пла-
нируется в течение предстоящих 
двух лет, ввести в эксплуата-
цию — в 2023 году.

В этом году будут завершены 
работы по устройству новых 
опор на буронабивных сваях и 
частично берегозащитных соо-
ружений.

В предстоящем, 2023, году бу-
дут завершены работы по 
устройству пролетных строе-
ний, подходов с новым асфаль-
тобетонным покрытием и осве-
щению, а также обустройству 
моста барьерными и перильны-
ми ограждениями, новой до-
рожной разметкой и дорожны-
ми знаками.
Пресс-служба Главы  
и Правительства КЧР

Идет реконструкция моста  
через реку Джегуту

Реконструкция моста идет полным ходом

Так сложилось, что у знаме-
нитого старейшего курорта 
республики – два дня рожде-
ния, две точки отсчёта. Год 
1868 — дата основания, 
1971 — присвоение городско-
го статуса Указом Президиу-
ма Верховного Совета РСФСР. 
Но сколько бы ни миновало 
лет, Теберда остаётся всегда 
притягательной своею непо-
вторимой красотой и целеб-
ной атмосферой.

Сегодня курорт готовится ко 
Дню города, который намечено 
отпраздновать 27 августа. И, не-
сомненно, праздник обещает 

быть зрелищным и захватываю-
щим, соберёт немало гостей и 
туристов. В преддверии тор-
жеств и. о. мэра КГО Марат Уру-
сов посетил с коллегами плани-
руемое место их проведения — 
центральный парк «Победа». 
Вместе с культработниками и 
местной администрацией он об-
судил оформление площадки, 
культурную и развлекательную 
программу.

Также Марат Урусов осмотрел 
с коллегами излюбленное место 
отдыха туристов — озеро Кара-
Кёль. Проезд на автотранспорте 
непосредственно к водоёму се-
годня ограничен в целях предот-

вращения загрязнения озера. 
Для удобства отдыхающих по 
инициативе мэрии организован 
дополнительный проход. Руко-
водитель КГО также дал поруче-
ние главе администрации Те-
берды держать под контролем 
процесс уборки и соблюдения 
санитарных норм собственни-
ками и арендаторами прилегаю-
щей к водоёму территории.

Озеро Кара-Кёль — наше до-
стояние, и оно нуждается посто-
янно в нашей защите, чтобы бу-
дущие поколения смогли так же, 
как мы, наслаждаться эти чудом 
природы.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Теберда готовится к Дню города

…За свою жизнь Нарич Азов 
написал всего два заявления 
о приеме на работу и увольне-
нии. Одно — после окончания 
Ставропольского сельскохо-
зяйственного института, при-
дя работать зоотехником от-
деления в совхоз «Хабез-
ский», а второе — когда ухо-
дил на пенсию. А все 
остальные перемещения  
по службе происходили по ре-
шению свыше.

Молодой руководитель

Нарич, родившийся в старин-
ном роду Азовых, с молоком ма-
тери впитал трудолюбие, честь, 
верность своему долгу, муже-
ство. Этому в семье учили не на 
словах, а на личном примере. 
Отец Нарича, Хамзат, хотя и 
был малограмотным, прекрасно 
понимал, что исполнить долг 
перед народом может только че-
ловек, обладающий необходи-
мыми знаниями. Поэтому сде-
лал все возможное, чтобы дети 
получили образование. 

И когда его старший сын На-
рич после окончания школы в 
родном ауле Али-Бердуковском 
решил стать военным, родители 
посоветовали продолжить обра-
зование в Ставропольском сель-
скохозяйственном институте: 
им хотелось, чтобы сын работал 
в сельском хозяйстве, но не так, 
как трудились веками неграмот-
ные крестьяне, а по-новому, по 
науке. Ожидания отца оправда-
лись. Нарич учился усердно, и 
когда, получив диплом зоотех-
ника, пришел на работу в отде-
ление совхоза «Хабезский», с 
первых шагов показал, что он не 
только прекрасно знает теорию, 
но и с успехом применяет полу-

ченные знания на практике. 
Руководство хозяйства не мог-

ло этого не заметить, и вчераш-
нему студенту доверили долж-
ность главного зоотехника со-
вхоза. Этого мало. Наричу было 
всего 23 года, когда директор 
хозяйства Сергеев взял толково-
го парня своим заместителем.

Совхоз пошел в гору, результа-
ты улучшались. И когда Сергеев 
уехал на учебу, Нарич начал са-

мостоятельно управлять круп-
ным хозяйством. Побывав в со-
вхозе, первый секретарь обко-
ма партии Василий Антонов на 
бюро отметил успехи молодого 
специалиста. Вскоре его при-
гласили в обком, предложили 
пост председателя Хабезского 
райисполкома. И это в двадцать 
пять лет!

На новой работе было трудно. 
Одно дело — зоотехник или да-
же директор сельскохозяй-

ственного предпри-
ятия, и другое — ру-
ководитель района, 
который должен за-
ниматься всеми хо-
зяйственными во-
просами. Приходи-
лось учиться по хо-
ду. Работал, не 
жалея сил и энер-
гии, честно, добро-

совестно, но административная 
работа не так привлекала его, 
как сельское хозяйство. И когда 
через два года директора совхо-
за «Черкесский» Бориса Акба-
шева перевели на руководящую 
работу в Адыге-Хабльский рай-
он, он был рад занять освобо-
дившееся место.

Под руководством Азова со-
вхоз работал рентабельно, люди 
получали хорошую зарплату. 

Авторитет Азова рос. За его ра-
ботой стали следить в обкоме. И 
когда возник вопрос, кого по-
слать на учебу для подготовки 
руководителя более высокого 
ранга, опять выбор пал на Азова. 

На партийной работе

Но окончить курсы не удалось. 
Обком и Ставропольский край-
ком рекомендовали, а ЦК КПСС 
поддержал, предложить комму-
нистам Хабезского района из-
брать его на пленуме первым 
секретарем. Азов упорно не со-
глашался. Но руководители, на-
помнив о партийной дисципли-
не, настояли. Азов был избран 
первым секретарем Хабезского 
райкома партии. За десять лет 
район стал одним из передовых 
в области. Неоднократно по-
беждал в областных, краевых 
соревнованиях, получал пере-
ходящие знамена. Под его ру-
ководством были построены 
заводы «Виток», «Гидропнев-
монормаль», пионерский ла-
герь «Адиюх», асфальтовая до-
рога Хабез-Зеленчукская, ДК в 
четырех аулах, школы — в 
восьми, районная больница, 
жилые дома и многое другое.

В 1974 году встал вопрос о за-
местителе председателя облис-

полкома. И опять выбор пал на 
Азова. Теперь ему надо было за-
ниматься не сельскохозяйствен-
ными вопросами, а строитель-
ством, промышленностью, свя-
зью. Шесть лет отдал он этой 
нелегкой работе. А потом ко-
миссия из Москвы выявила 
большие нарушения в работе 
облпотребсоюза и порекомен-
довала сменить руководителя. 
На эту должность требовался 
энергичный, честный, добропо-
рядочный человек. 

Выбор снова пал на Азова. И 
опять незнакомая работа, новая 
должность. Но опять победили 
его работоспособность, честный 
подход к решению любого во-
проса. И вскоре потребкоопера-
ция Карачаево-Черкесии стала 
одной из лучших по показате-
лям в стране. Но главная заслуга 
Азова была не в этих победных 
показателях, а в том, что он со-
хранил в республике потребко-
операцию. 

Сам Азов говорил, что просто 
честно трудился на каждом 
участке работы, которые ему до-
веряли. Работал не за награду, а 
на совесть. Вместе с тем его за-
слуги оценены высоко: двумя 
орденами Трудового Красного 
Знамени, тремя медалями, в том 
числе «За заслуги перед Отече-
ством» второй степени, много-
численными грамотами и благо-
дарностями. 

По прошествии многих лет ему 
говорили, что он был слишком 
жестким, порою жестоким. Он 
не соглашался. Такое могли ска-
зать только те, кто бездельни-
чал, воровал, пьянствовал, раз-
вратничал. Да, с такими ему бы-
ло не по пути. Он был, действи-
тельно, требовательным к себе и 
к другим. Не мог пройти мимо 
несправедливости. Не различал 
никого по родству, националь-
ной принадлежности или верои-
споведанию. Кстати, Азов со 
своей супругой воспитали трех 
дочерей. Сегодня Фатима заму-
жем за карачаевцем, Зура — за 
абазином, Аминат — за черке-
сом. И когда их дети и внуки 
трех национальностей собира-
лись вместе  — это было самое 
большое счастье в его доме.

Верный идеалам

Во время выборов в 1999 году в 
республике образовалось двое-
властие. Почти все трудовые 
коллективы разделились на две 
группы по национальному при-
знаку. Прежние друзья и това-
рищи выясняли отношения, 
припоминая старые обиды. Но 

Азову удалось удержать от край-
ности огромный многонацио-
нальный коллектив работников 
потребкооперации. Все находи-
лись на рабочих местах, испол-
няли свои обязанности. 

Он жил идеалами страны. Ве-
рил в комсомол, компартию, 
Советскую власть, чьи осново-
полагающие принципы совпа-
дали с его личными. Пережи-
вал, когда развалился Совет-
ский Союз. Однако, сравнивая 
прошлое и нынешнее время, он 
не ностальгировал по прошло-
му. Нельзя просто отбрасывать, 
огульно охаивать все, что сде-
лано при Советской власти, го-
ворил он. Нельзя забывать, что 
она впервые уравняла не на сло-
вах, а на деле в правах все наро-
ды огромного многонацио-
нального государства. Спасла 
от исчезновения малые народы. 
Ввела всеобщее бесплатное об-
разование и бесплатное здраво-
охранение. Держала в поле зре-
ния человека со дня рождения и 
до самой смерти. В то же время 
уравниловка, низкая заработная 
плата, всеобщее планирование 
вплоть до мелочей отталкивали 
людей от производительного 
труда и личной заинтересован-
ности в конечном результате. В 
стране много говорилось о необ-
ходимости повышения благосо-
стояния, но в то же время огра-
ничивалась зарплата, запреща-
лись промыслы, контролирова-
лись размеры приусадебного 
участка, содержание личного 
скота…

Нарич Хамзатович  часто со-
жалел, что у нас правят государ-
ством не законы, а чиновники. 
Но они мало что делают для на-
рода, так как фактически не не-
сут никакой ответственности 
перед ним. Сожалел он и о том, 
что в стране нет ясной нацио-
нальной идеи. Почему бы не 
сформулировать ее как воспита-
ние населения в духе уважения 
законов и беспрекословного вы-
полнения их всеми гражданами 
без исключения? 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Этот человек всегда работал на совесть
19 августа исполнится 86 лет со дня рождения видного общественно-политического деятеля Нарича Хамзатовича Азова

Азов упорно  
не соглашался стать 
первым секретарем 
Хабезского райкома 
партии

Нарич Азов (1936–2022) болел душой за дело

Отличник потребительской 
кооперации РФ Нарич Азов 
родился 19.08.1936 в кре-
стьянской семье, окончил 
школу, сельхозинститут. Ра-
ботал зоотехником, директо-
ром совхоза, 1-м секретарем 
Хабезского райкома КПСС, 
далее руководил более  
20 лет потребкооперацией 
Карачаево-Черкесии.

С П РА В К А

Готовимся к школе
Федеральная служба по над-

зору в сфере защиты прав по-
требителей и благополучия 
человека информирует:  
с 15 по 26 августа проводится 
телефонная горячая линия по 
вопросам качества и безопас-
ности детских товаров, 
школьных принадлежностей. 
Специалисты Управления 
Роспотребнадзора по КЧР го-
товы оказать любую консуль-

тационную помощь обратив-
шимся жителям, а также при-
нять к сведению имеющиеся у 
граждан предложения. Номер 
телефона горячей линии 
Управления Роспотребнадзо-
ра по КЧР 8(8782)27-89-58. 
Специалисты Консультаци-
онного центра ФБУЗ «ЦГиЭ в 
КЧР» проведут консультации 
по телефону 8(8782)20-05-
13. Также можно обратиться 
по электронной почте:  
upr@09.rospotrebnadzor.ru.
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В Казани в рамках програм-
мы мобильности Ассоциации 
волонтерских центров состоя-
лась обучающая стажировка 
«Молоды душой». 

В стажировке приняли участие 
20 человек, которые занимают-
ся развитием «серебряного» во-
лонтерства в своих регионах. 
Была среди них и предста- 
витель Карачаево-Чер- 
кесии  — руководитель  регио-
нального Центра «серебряного» 
волонтерства  Екатерина Бори-
сова.

В рамках стажировки участни-
ки обменивались практиками 
развития добровольчества среди 
лиц старшего возраста на местах, 
делились успехами в проведении 
акций, мероприятий и в реализа-
ции социальных проектов.

В ходе недельной стажировки 
были проработаны такие на-

правления, как:  обмен эффек-
тивными практиками для тира-
жирования и масштабирования; 
опыт межпоколенного взаимо-
действия волонтеров, семейное 
волонтерство, опыт партнерско-
го взаимодействия с НКО, госу-
дарственными структурами, 
коммерческим сектором; вы-
страивание работы в региональ-
ном центре «серебряного» во-
лонтерства.

Собравшимся 
была предостав-
лена возмож-
ность принять 
участие в волон-
терских инициа-
тивах доброволь-
цев Татарстана. 
Проведение игр и упражнений 
по развитию мелкой моторики в 
целях социальной реабилитации 
детей на базе  Дербышкинского 
детского дома-интерната, пред-
назначенного для граждан, име-
ющих психические расстрой-
ства; социальный театр Екатери-
ны Запольской; практики меж-

поколенного взаимодействия в 
формировании гражданской по-
зиции молодежи на базе Музей-
ного комплекса Казани – участ-
никам стажировки было что по-
смотреть и чему поучиться.

Результатами стажировки ста-
нут волонтерские инициативы, 
которые будут внедрены в реги-
онах-участниках в течение по-
лугода. Екатерина Борисова для 
внедрения в рамках деятельно-

сти Центра «серебря-
ного» волонтерства в 
нашей республике вы-
брала две практики: 
проект «Игры-лото о 
России»: игра «Путе-
шествие по городам и 
сёлам России» и проект 

«Сказки для и про особенных 
детей». 

Такие стажировки не только 
создают базу для общения меж-
ду волонтерами из разных реги-
онов, но и являются мотивиру-
ющим фактором для развития 
добровольческого движения.
По информации Минтруда КЧР

В жару есть свои правила по-
ведения, нарушать которые 
лучше не стоит, чтобы лето за-
помнилось приятными мо-
ментами, а не проблемами  
со здоровьем и плохим само-
чувствием. О них сегодня  
и пойдет речь.

Борьба температур

Лучшим способом борьбы с 
жарой многие считают охлаж-
денные газированные напитки, 
да еще и с кубиками льда. Но де-
лать этого категорически нель-
зя — пытаясь восстановить во-
дный баланс сладкими напитка-
ми, вы только усугубляете не-
хватку жидкости и наносите 
вред почкам. Часто в них содер-
жится почти суточная норма са-
хара, и когда он поступает в кро-
воток, вода выходит из клеток 
организма, чтобы восстановить 
баланс в крови, а в печени запу-
скается производство гормона 
FGF21, который затем отправ-
ляется в гипоталамус и вызыва-
ет жажду. И так как подсласти-
тель из напитков очень быстро 
проникает в кровь, уже через 
5–10 минут вы снова захотите 
пить. Лучше заменить газировку 
водой, зеленым чаем с мятой, 
домашним лимонадом или ква-
сом, компотом — так вы хотя бы 
сможете контролировать уро-
вень сахара.

К опасным «табу» можно отне-
сти и ледяной душ. Когда за ок-
ном больше +30 градусов, такая 
мысль посещает многих. Однако 
резкий температурный контраст 
может привести не только к пе-
реохлаждению, но и к инфаркту.

Сильно прогретая вода в бас-
сейне под палящим солнцем — 
это тоже плохо, особенно если 
вы активно плаваете. При бы-
стрых движениях идет нагрев 
тела, и тоже могут возникнуть 
проблемы с сердцем. Неслучай-
но температура воды в бассейнах 
не превышает +26–27 градусов.

Если вы прячетесь от жары в 
помещении с работающим вен-
тилятором или кондиционером, 
то и там контролируйте темпе-
ратурный режим. Когда разница 
температур на улице и в помеще-
нии от 10 и больше градусов, вы-
сок риск переохлаждения орга-
низма с ухудшением самочув-
ствия.

Еда и жара

Летние выходные у многих 
проходят на природе — шашлы-
ки, горячительные напитки и 
прочее. Жаренное на мангале 
мясо и другая тяжелая пища — 
дополнительная нагрузка на ор-
ганизм, который в жару и так 
работает на пределе. Алкоголь, в 
свою очередь, вызывает обезво-
живание организма. Шампан-
ское и вино провоцируют жажду 
и головную боль, а крепкие на-

питки вызывают на жаре снача-
ла расширение, а потом спазм 
сосудов. Нередко это приводит к 
перегреву организма и теплово-
му удару. Помните, что опьяне-
ние в жару наступает гораздо 
быстрее, а его негативные по-
следствия держатся дольше. По-
этому подобные пищевые удо-
вольствия и алкогольные на-
питки лучше оставить на вечер-
нее время, добавив в меню 
побольше фруктов и овощей.

Если и в кухне очень жарко, 
приготовленную пищу можно 
держать на обеденном столе не 
больше часа, а затем убрать в хо-
лодильник, иначе в ней разве-
дутся многочисленные бакте-
рии и грибки, что приведет к 
пищевому расстройству или от-
равлению. Такие продукты, как 
яйца, мясо, рыба, молочная про-
дукция, скоропортящиеся фрук-
ты и овощи, лучше сразу убирать 
в холод.

Воду на жаре не держите в пла-
стиковых бутылках. При силь-
ном нагреве все виды пластика 
выделяют вредные для здоровья 
вещества, которые не только мо-
гут нарушить гормональный ба-
ланс в организме, но токсичны и 
канцерогенны. Лучше перелить 
воду в стеклянную бутылку или 
просто убрать в более прохлад-
ное место.

Многие лекарства хранятся 
при комнатной температуре, но 
не выше +25 градусов. В первую 
очередь это касается гормональ-
ных препаратов для лечения 
щитовидной железы, но в усло-
виях высокой температуры рас-
слаивается гидрокортизоновый 
крем, становится опасным аспи-
рин. Уделите особое внимание 
хранению инсулина, антикоагу-
лянтов и противосудорожных 
препаратов, поскольку даже не-
большое изменение в дозе их 
действующих веществ может 
иметь серьёзные последствия 
для здоровья. Лучше подстра-
хуйтесь и переложите их в холо-
дильник. 

Когда машина не спасение

В жару автомобиль раскаляет-
ся очень быстро. Температура 
внутри припаркованного авто 
может намного превышать ту, 
что «за бортом», даже при от-
крытых окнах. И, находясь в са-
лоне, легко заработать тепловой 
удар. Особенно это касается де-
тей и пожилых людей. А остав-
лять ребенка или домашнее жи-
вотное «заложниками» маши-
ны — просто преступление. 

Для водителя тоже существует 
дополнительная опасность, если 
его ноги в неподходящей обуви, 
например в резиновых «шле-
панцах», — влажные от пота 
ступни могут соскользнуть с пе-
далей. Кстати, обутыми ногами 
человек оказывает большее уси-
лие на педали автомобиля, чем 
босыми.

Сон как оружие

Не удивляйтесь, но недостаток 
сна снижает вашу способность 
противостоять жаре, поэтому 
старайтесь спать по 7–8 часов, 
особенно если на следующий 
день планируете физическую 
активность. В жару самочув-
ствие человека традиционно 
ухудшается, а при хроническом 
недосыпании силы организма 
быстро истощаются, зато риск 
обморока, получения теплового 
удара и обострения имеющихся 
хронических заболеваний зна-
чительно вырастает. Регуляр-
ное недосыпание нарушает и 
терморегуляцию, что увеличи-
вает риск перегрева, особенно 
если вы отправляетесь на тре-
нировку.

И, кстати, о тренировках. Не-
которые фитнес-фанаты увере-
ны, что если заниматься спор-
том в жару, то процессы сжига-
ния жира будут идти активнее: 
чем больше пота, тем лучше от-
вес. На самом деле это не так! 
Потение — это естественный 
процесс охлаждения организма, 
и никакого отношения к «жи-
росжиганию» он не имеет. Кро-
ме того, когда телу жарко, труд-
но оставаться в достаточной 
мере увлажненным. Если вы 
хотите похудеть, занимайтесь 
рано утром или поздно вечером, 
в этом случае и производитель-
ность тренировок будет выше. 
По аналогии следует поступать 
людям, которые работают на 
солнце в период его активности, 
их время — до 11 часов дня и по-
сле 16.00.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

 В то далекое утро 22 июня 
1941 года командир пулемет-
ной роты, комендант 54-го 
укрепрайона близ Бреста Аз-
рет Дадыкович Узденов  
так и не услышал голос всесо-
юзного диктора, облетевший 
страну: «Сегодня на рассвете 
германские войска атакова-
ли нашу границу по фронту  
от Черного до Балтийского 
моря…», потому что рота од-
ной из первых приняла на се-
бя озверелый внезапный 
удар фашистов…

 
Трое суток отражала рота ата-

ку врага. Казармы, равелины, 
бастионы рушились от фугасов, 
плавились от огня, а бойцы сто-
яли насмерть… 

У них закончилась вода, про-
дукты, на исходе боеприпасы. И 
тогда командир принял реше-
ние: «Будем прорываться». В 
два часа ночи рота прорвала 
оцепление и скрылась в густом 
лесу. Немцы пошли  по следу и 
взяли в кольцо израненных 
солдат, тем не менее им удалось 
вырваться, правда, не без по-
терь, из окружения и даже 
пройти 20 верст, прежде чем их 
вновь настигли немцы… Завя-
зался бой, в котором Узденов 
был тяжело ранен. Товарищи 
донесли командира до одной 
затерянной в лесу деревеньки 
Кожино и оставили его на попе-
чение крестьян.

  Тем временем в родной аул  
солдата  пришло извещение: 
«Ваш сын и брат Азрет Дадыко-
вич Узденов пропал без вести в 
июне 1941 года…»

Мать  в душе надеялась: «Жив 
мой сыночек, не мог умереть…», 
ибо эти сухие неопределенные 
строчки «пропал без вести» 
оставляли определенную на-
дежду.

 А Азрет был действительно 
жив. Его  чудом вернули с того 
света и выходили белорусские 
старики, а когда он окреп, с их 
же помощью попал в партизан-
ский отряд им. Калинина, вхо-
дящий в бригаду «Комсомолец» 
Барановичской области.  

 О партизанской эпопее наше-
го земляка, который вскоре ста-
новится  командиром взвода 
уже отряда имени Суворова 
бригады имени Жукова Бара-

новичской области, ходили ле-
генды. Вот только роковым 
стал для отважного партизана-
горца 1943 год…

В феврале 1943 года взвод пу-
стил под откос эшелон с техни-
кой, уничтожил более сотни 
фашистов, но подзадержался, 
собирая с поля боя оружие вра-

га, которого так отчаянно не 
хватало в отряде, и  тут очеред-
ная рота гитлеровцев подоспе-
ла. Попавшие при отступлении 
практически в болото партиза-
ны более суток, лежа в болот-

ной жиже, вели бой 
и отбились таки от 
врага. Прибыв в 
штаб, Узденов до-
ложил командиру 
отряда о том, что за-
дание выполнено, и 
захлебнулся кро-
вью. Фельдшер не 
на шутку перепугал-
ся: «Командир 

очень плох, его нужно незамед-
лительно доставить в госпи-
таль. Я уверен, он поправится».

В то, что Узденов поправится, 
верил и начальник госпиталя 
Александр Тайц. Верил в чудо, в 
какую-то высшую справедли-
вость, что не может умереть от 
острого туберкулеза этот муже-

ственный, гордый человек, тем 
не менее, когда встретил в шта-
бе случаем командира парти-
занской бригады им. Чкалова 
такого же легендарного парти-
зана, как и Азрет, Курмана Кип-
кеева, сказал ему: «Курман Ра-
мазанович, у нас уже два месяца 
в госпитале лежит ваш земляк. 
Вот только плох  он…».

Кипкеев даже не дослушал 
врача, бросился к указанному 
шалашу. Встреча двух земляков 
была радостной и взволнован-
ной, словно встреча двух род-
ных братьев, таким же взволно-
ванным, но и тревожным станет 
их расставание…  

А тем временем фашисты 
предприняли очередную кара-
тельную операцию и обложили 
пущу со всех сторон.  Выход 
был единственный — выби-
раться из окружения всеми си-
лами. Оставить Азрета Кипкеев 
никак не мог, но как только он 
переступил порог шалаша, Аз-
рет сказал: «Слушай меня вни-
мательно, брат. Бывают случаи, 
когда есть только один выход. Я 
остаюсь здесь. Не хочу и не ста-
ну для вас обузой в таком нелег-
ком положении… Оружие у ме-
ня есть. Не бойся за меня. Сол-
даты знают, как воевать и как 
умирать…»

Всех тяжелораненых и не-
транспортабельных больных 
партизаны перевезли на окру-
женный трясинами, казалось 
бы, недоступный ни для кого 
островок, где предварительно 
взорвали сосны и в образован-
ных под корнями деревьев ямах 

попрятали товарищей… Позже 
станет известно, что фашисты 
благодаря собакам отыщут этот 
островок и не оставят в живых 
никого…

«Как только партизаны выби-
ли немцев из пущи, все броси-
лись к островку, — вспоминал 
много позже Александр Самуи-
лович Тайц. — Снег припоро-
шил не только окровавленные 
одежды, истерзанные останки 
наших товарищей, но и кучу 
стреляных гильз, которая гово-
рила о жарком бое, о том, что, 
будучи не в силах ходить, не в 
силах вставать, ребята выпол-
нили свой солдатский долг до 
конца…»

Солдаты знали, как умирать… 
И потому не погас и никогда не 
погаснет их образ в памяти бла-
годарного белорусского народа. 
Именем Азрета Узденова назва-
на одна из улиц в Белоруссии…
 АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

Память

Солдаты знают, как воевать и умирать
Мужество и героизм проявляли наши земляки, сражаясь с врагом в годы Великой Отечественной войны

«Жаркие» правила поведения

Сухие строчки 
«пропал без 
вести» оставляли 
определенную 
надежду

Азрет Дадыкович Узденов

Консультация

ЛЮДМИЛА ГЛУХОВА
врач-терапевт
по превентивной 
и антивозрастной 
медицине

К С Т А Т И ,

то, что температура окружа-
ющей среды может влиять  
на умственные способности 
человека и его эмоциональ-
ное состояние, — научно до-
казанный факт. Ученые вы-
яснили, что студенты, кото-
рые живут и занимаются  
в прохладной комнате, пока-
зывают более высокие ре-
зультаты в учебе.

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

Программа праздника, про-
шедшего на базе детско-юно-
шеской спортивной школы, 
включала соревнования  
по футболу, волейболу и лёг-
кой атлетике с участием юно-
шей и девушек разных воз-
растных групп.

Приветствуя собравшихся, 
председатель Зеленчукского 
Совета профсоюзов работни-
ков народного образования и 
науки Г. Хитилов поздравил 
всех с Днем физкультурника и 
пожелал участникам соревно-
ваний удачи. 

— Конечно, я настроена на 
лучший результат. Приложу 
для этого максимум усилий, — 
поделилась своим настроением 
перед стартами спортсменка  
К. Бугриева.

И ее настрой не замедлил ска-
заться. В беге на 60 м вместе с  
К. Ивахненко и К. Обозенцевой 
она оказалась лучшей. В беге на 
100 м лидировала В. Бугриева, 
на 1 км — Е. Обозенцев и на 200 
м — А. Петрушкова.

В волейболе среди юношей 
победу одержала команда СОШ 
№ 1 ст. Кардоникской, на вто-
ром месте — СОШ № 3 им. В. В. 
Бреславцева, а замкнула тройку 
лидеров СОШ  № 1 им. В. П. Ле-
онова ст. Зеленчукской. Среди 
девушек лучшими были коман-
ды СОШ № 2 им. С.-Х. Л. Бид-
жиева, СОШ № 1 ст. Зеленчук-
ской и СОШ а. Ильич. А на фут-

больном поле свой спор за ли-
дерство вели футбольные 
команды.

Хорошую игру показали: 
СОШ № 1 ст. Кардоникской, 

ДЮСШ ст. Зеленчукской и 
СОШ № 3 им. В. В. Бреславцева 
ст. Зеленчукской.

— Игра проходила при высо-
ком уровне сплочённости. 

Главное, на мой взгляд, не по-
беда, а участие, — поделился 
впечатлениями А. Дмитрюков, 
игрок волейбольной команды 
СОШ № 1 ст. Зеленчукской.

Каждый участник большого 
спортивного праздника был на-
гражден почётной грамотой и 
медалью.
ИГОРЬ БОЧАРОВ

Захватывающие старты
В День физкультурника в Зеленчукской прошел большой праздник

Дата

На старт вышли юные легкоатлеты

На спартакиаде 
сильнейших

В Москве, во Дворце гимна-
стики Ирины Винер-Усмано-
вой, состоялась Всероссийская 
спартакиада по летним видам 
спорта среди сильнейших  
спортсменов по тхэквондо.

Спортсмены из КЧР завоева-
ли на ней две медали. Серебря-
ную медаль в весовой катего-
рии до 68 кг выиграл Амаль 
Агержаноков. В весовой катего-
рии до 49 кг бронзу завоевала 
Маргарита Алиева.

Всего в спартакиаде участво-
вали порядка 120 спортсменов 
из более чем 30 регионов стра-
ны. Соревнования проходили 
среди мужчин и женщин в четы-
рех весовых категориях.

«В спартакиаде участвовали 
титулованные тхэквондисты — 
олимпийские чемпионы, чем-
пионы мира и России, всего 16 
бойцов в каждом весе, и нашим 
спортсменам пришлось одолеть 
серьёзных соперников.

От всей души поздравляю на-
ших призеров и их тренеров: 
Рашида Ахмедова и Тимура 
Кемрюгова! Желаю новых по-
бед!» — написал Глава Карачае-

во-Черкесии Рашид Темрезов в 
своем Telegram-канале.

Лидировала  
команда СКФО

С 4 по 7 августа в Москве про-
шло первенство России по 
спортивной борьбе «грэп-
плинг» и «грэпплинг ги» среди 
юношей и девушек четырёх воз-
растных категорий. Оно собра-
ло почти 1,5 тыс. спортсменов 
из 56 регионов России.

Борцы показали обширный 
арсенал технических действий, 
зрелищные и бескомпромисс-
ные схватки. Многие спортсме-
ны, которые уже в следующем 
году перейдут во взрослую 
борьбу, несомненно, составят 
конкуренцию лидерам сборной 
России.

По итогам первенства, уже 
традиционно, первое общеко-
мандное место заняли спор-
тсмены из Северо-Кавказского 
федерального округа. И в эту 
победу свой вклад внесли  
спортсмены КЧР.

Например, юные борцы из 
Черкесска завоевали 4 медали 
разного достоинства. Первую 
ступень пьедестала почета за-
нял Рамиль Жиров (КСШ спор-
тивных единоборств ММА, тре-
нер Рустам Кемрюгов). Сере-
бряную медаль в копилку сбор-

ной принес Эльдар Байчоров 
(КСШ спортивных едино-
борств ММА, тренер Александр 
Попандопуло). Бронзовые ме-
дали у Ислама Айдинова (КСШ 
спортивных единоборств ММА, 
тренер Рустам Кемрюгов) и Яс-
мины Кишмаховой (КСШ «По-
беда», тренер Азамат Кубанов).

Сыграли  
товарищеский матч

В рамках ежегодной Всерос-
сийской акции «Зарядка со 
стражем порядка» в Черкесске 
сотрудники подразделений по-
лиции совместно с членами 
Общественного совета при ве-
домстве и активистами ОНФ 
КЧР организовали спортивное 
мероприятие для детей, состоя-
щих на профилактическом уче-
те в органах внутренних дел.

Сначала член общественного 
совета при МВД по КЧР, вете-
ран спецназа Марк Кириенко 
провел с ребятами зарядку. А 
продолжением мероприятия 
стал товарищеский матч по 
футболу между двумя команда-
ми: «Победа» из Черкесска и 
«Къарча» из села Чапаевского 
— по результатам которого по-
бедила… дружба. Ребятам вру-
чили кубки, дипломы, медали и 
памятные подарки.
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

С волей к победе
Понемногу обо всем

Участвуя в финале Кубка Рос-
сии по маунтинбайку в дисци-
плине «скоростной спуск» 
(даунхилл), спортсменам 
нужно было проехать в усло-
виях среднегорья 2740-ме-
тровую трассу с препятствия-
ми и техническими элемента-
ми. Трудностей спортсменам 
добавила капризная погода — 
дождь явно не делает проще 
горную трассу.

Тем не менее участники сорев-
нований отлично показали себя 
во время гонок. Среди мужчин, 
сообщает пресс-служба Кавказ 
РФ, победителем всероссийских 
соревнований стал представи-
тель Челябинской области Иван 
Кунаев. Среди женщин золото 
завоевала Анна Скумбина, пред-
ставляющая Пермский край.

 Лидировала Анна среди жен-
щин и на прошедшем здесь же, в 
Архызе, чемпионате страны по 
велосипедному спорту в дисци-
плине «скоростной спуск», став 
восьмикратной чемпионкой 
России.

В борьбе за высокое звание 
2042-метровую трассу «Темное 
сияние» с препятствиями и тех-
ническими элементами прое-
хали почти полсотни спортсме-
нов. В итоге чемпионом России 
среди мужчин стал представи-
тель Севастополя Петр Вино-
куров. А обладатель кубка Рос-
сии Иван Кунаев занял второе 
место…

Также в соревнованиях приня-
ли участие юниоры. Лучший ре-
зультат оказался у представите-
ля Республики Крым Павла 
Мурзикова.

Следующие крупные соревно-
вания: чемпионат России, пер-
венство и спартакиаду по кросс-
кантри — «Архыз» примет 25–
29 августа.

Также 24 августа клуб актив-
ного образа жизни Katadze ор-
ганизует на «Архызе» Фести-
валь спорта и здорового образа 
жизни. Массовая тренировка, 
турнир по футболу, викторина 
и розыгрыш онлайн-марафона 
здоровья пройдут в курортном 
поселке Романтик. В дни про-
ведения спортивных соревно-
ваний курорт «Архыз» остается 
доступен для отдыхающих.
ПОДГОТОВИЛА ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Быстрее ветра
На курорте «Архыз» завершились финал Кубка 
России и чемпионат России по даунхиллу

В жару мы ищем любой способ охладиться

Главное — молоды душой!
Волонтерство

 Азрет Узденов родился в ау-
ле Каменномост. Работал 
директором школы в род-
ном ауле. Учился в Гомель-
ском стрелково-пулеметном 
училище, по окончании ко-
торого  три года командовал 
взводом. За год до начала 
войны принял под начало 
пулеметную роту и возгла-
вил строительство укре-
прайона под Брестом.  
Во время войны был парти-
заном.  Погиб в Белоруссии 
в бою с фашистами.

Д О С Ь Е

Коротко

В честь 5-летия центра
В прошедший понедельник в 

Центре доступа к ресурсам 
Президентской библиотеки, 
работающем на базе  ГНБ КЧР 
им. Х. Б. Байрамуковой, про-
шел День открытых дверей, 
посвященный 5-летию откры-
тия центра. В течение дня по-
сетители библиотеки знако-
мились с возможностями цен-
тра, получали консультации 
по работе с ресурсами элек-
тронных библиотек. Гостям 
были преподнесены буклеты, 

в которых отражены темати-
ческие коллекции, доступные 
на портале Президентской би-
блиотеки, и т. д. 

Поехал на фестиваль  
в «Орленок»

В ВДЦ «Орленок» стартова-
ла общеобразовательная про-
грамма «Всероссийский твор-
ческий фестиваль РДШ «Код 
творчества». От КЧР поездку 
на фестиваль выиграл ученик 
гимназии № 17 Черкесска 
Владислав Пащенко, который 

не раз побеждал на всероссий-
ских конкурсах. Программа 
«Кода творчества» направле-
на на формирование творче-
ского потенциала и креатив-
ного мышления обучающих-
ся, расширение социально 
значимого опыта посредством 
вовлечения их в индивидуаль-
ную, групповую и коллектив-
ную деятельность. Фестиваль 
продлится до 30 августа, и по 
его итогам каждый подросток 
получит сертификат участни-
ка программы, а наиболее ак-
тивные — дипломы.

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Впервые в жизни Антон Дёмин 
взял в руки фотоаппарат, когда 
ему было всего тринадцать лет. 
Тогда в небольшой провинци-
альный городок, где он жил, при-
ехал отставной капитан Михаил 
Иванович Жаров — полный и 
очень подвижный человек, кото-
рый всегда носил с собой подве-
шенный на тонком ремешке 
«ФЭД» и фотографировал всё, 
что могло происходить, нахо-
диться или строиться в малень-
ком районном центре, вдали от 
железных дорог, в лесной глуши 
русского Севера. Он никогда не 
просил денег за фотокарточки, 
щедро раздавал их знакомым и 
соседям и очень любил снимать 
детей, особенно мальчишек с их 
уличными забавами и дворовы-
ми играми. Иногда снимки дяди 
Миши (так чаще всего называли 
теперь Михаила Ивановича) по-
являлись в районной газете, вы-
ходившей всего дважды в неде-

лю, и тогда жители городка радо-
вались, узнавая на них себя, и 
сохраняли газетные листки как 
дорогую семейную реликвию.

Дядя Миша жил в том же доме, 
что и Антон. Когда он появлялся 
во дворе со своим неразлучным 
ФЭДом и садился на свою люби-
мую скамейку под липой, Антон 
тихо подсаживался к нему и 
украдкой рассматривал фотоап-
парат. Эта поблескивающая ни-
келем и чёрной краской коро-
бочка казалась ему маленьким 
живым существом, которое вни-

мательно вглядывается в окру-
жающий мир синеватым глазом, 
ждёт подходящего момента, что-
бы прыгнуть в руки фотографа и, 
громко щёлкнув, навсегда запе-
чатлеть какую-нибудь картинку 
окружающей жизни. По утрам в 
выходные дни Антон поджидал 
дядю Мишу во дворе, и когда тот 
выходил из дома с большой ко-
жаной сумкой, наполненной вся-
ческими металлическими и 
пластмассовыми хитростями, 
двигался за ним, как привязан-

ный, совершенно забывая обо 
всём на свете. Скоро дядя Миша 
стал доверять ему устанавливать 
треножник, подносить различ-
ные принадлежности, прятать 
отснятые плёнки. Они оконча-
тельно подружились, когда од-
нажды Антон, быстро скинув с 
себя куртку, укрыл фотосумку от 
внезапно налетевшего летнего 
ливня...

С этого дня дядя Миша всерьёз 
стал обучать мальчишку ремеслу 
фотографа, и Антон часами про-
падал в его домашней лаборато-

рии. Он уже знал, как образуется 
фотоизображение, но для него 
так и остались волшебными те 
минуты, когда под красным све-
том на чистом листке бумаги, 
опущенном в кювету, сначала 
проступали мелкие и самые тём-
ные детали снимка, какие-то 
пятнышки, чёрточки, потом всё 
более и более отчётливо прояв-
лялась картинка, со всеми свето-
тенями и полутонами, всеми тон-
чайшими подробностями, кото-
рые приходили откуда-то из 

глубины эмульсии за-
думанным воплощени-
ем отснятого сюжета. 

Стены квартиры Жа-
рова были увешаны и 
оклеены сотнями сним-
ков разных лет, и их 

можно было рассматривать часа-
ми, но Антону больше всего нра-
вилась фотография белой мор-
ской чайки, освещённой низким 
солнцем, которая зависла над 
тёмной, почти маслянистой по-
верхностью воды, едва оставив 
на ней лёгкий всплеск. Антону 
казалось, что сделать такой сни-
мок почти невозможно, что 
это  — предел мастерства, та 
грань, переступить за которую 
дано далеко не каждому. Как-то 
он сказал об этом своему учите-
лю, но тот только засмеялся и 

добродушно ответил:
— Брось, Антон, это просто уда-

ча! У тебя таких удач будут десят-
ки, это дело времени и опыта.

Через три года, к десятому клас-
су, Антон Дёмин уже считался 
лучшим в школе фотографом, 
однако после окончания школы 
он поступил в электротехниче-
ский институт, на факультет, 
весьма далёкий от фотографии. 
Дядя Миша сначала было рас-
строился, но потом решил, что 
надёжная профессия нужнее, а 
если в его ученике всё-таки есть 
искра Божия от художника, она 
всё равно никуда не исчезнет, а 
найдёт со временем выход. В тот 
вечер, когда Антон уже собирал-
ся в дорогу, Михаил Иванович 
пришёл к нему домой попро-
щаться и достал знакомый до 
каждой царапинки футляр из 
тёмно-коричневой кожи с потёр-
тым ремешком:

— Вот, Антон, это тебе от меня 
— на память. Не за тем, чтобы ты 
меня не позабыл, а чтобы науку 
мою помнил, она в жизни всё 
равно пригодится. Ты это дело не 
бросай, глаз у тебя хороший, сни-
май друзей, учёбу, девчат — бу-
дет потом что посмотреть. Гля-
дишь, и меня вспомнишь добром!

Учёба в институте давалась Дё-
мину нелегко, за студенческими 
заботами он скоро охладел к сво-
ему юношескому увлечению и 
доставал «ФЭД» только во время 
каникул или выездов за город. И 
когда подарок дяди Миши снова 
оказывался в его руках, какая-то 
смутная тоска заполняла его ду-
шу, а память возвращала в род-
ной городок, затерявшийся сре-
ди бескрайних лесов, в комнату, 
где на стене висела фотография 
белоснежной морской чайки, 
расправившей свои крылья над 
тёмной водой...
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
21 сентября 2022 года

1. Администрация Ногайского муниципального района сообщает о про-
ведении открытого аукциона на право заключения договоров купли-про-
дажи земельных участков, находящихся в государственной или муници-
пальной собственности.

2. Основание проведения аукциона: распоряжение администрации Но-
гайского муниципального района от 12.08.2022 г. №67 «О проведении 
аукциона на право заключения договоров аренды земельных участков, 
находящихся в государственной или муниципальной собственности».

3. Место, дата, время проведения аукциона:
Дата начала приема заявок на участие в аукционе: 18 августа 2022 года 

с 10:00.
Дата окончания приема заявок на участие в аукционе: 16 сентября 2022 

года в 17:00.
Дата, время и порядок определения участников торгов: 19 сентября 

2022 года, в здании администрации.
Аукцион проводится 21 сентября 2022 года в 11:00, место проведения 

аукциона: РФ, КЧР, Ногайский район, п. Эркен-Шахар, ул. Шоссейная, 
3Б, здание Администрации Ногайского муниципального района.

Заявки с прилагаемыми к ним документами принимаются представи-
телем Организатора аукциона с 10.00 до 17.00 по местному времени по 
рабочим дням по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, п. Эркен-Шахар, ул. 
Шоссейная, 3Б, здание администрации муниципального района.

4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 20 про-
центов начальной цены размера арендной платы. Задаток перечисляется 
на счет-Получатель: Администрация Ногайского муниципального района 
369340, Карачаево-Черкесская Республика, Ногайский район, п. Эркен-
Шахар, ул.Шоссейная, 3Б. Р/с 40302810000003000050, л/с 05793062360 
Отделение – НБ Карачаево-Черкесская Республика, БИК 019 133 001, 
ИНН/КПП 0918001008/091801001. Задаток должен поступить на ука-
занный счет не позднее срока окончания приема заявок. В платежном 
поручении в части «Назначение платежа» необходимо указать: «задаток 
за участие в земельном аукционе 21 сентября 2022 года, лот № ____».

Предмет аукциона:
Лот №1. Право на заключение договора купли-продажи земельного 

участка из земель населённых пунктов, с разрешенным видом использо-
вания — ведение огородничества, общей площадью 704 кв. м, с кадастро-
вым номером 09:01:0280001:1886, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Ногайский район, п. Эркен-Шахар, ул. Комсомольская, участок № 12А.

Начальная цена предмета аукциона (установлена в размере полной ка-
дастровой стоимости) — 46 844 рублей.

Сумма задатка (20% от начальной цены предмета аукциона) — 9369 
рублей.

Шаг аукциона (3% от начальной цены предмета аукциона) — 1405 ру-
блей.

Ограничения (обременения) земельного участка: нет.
Максимально и минимально допустимые параметры разрешенного 

строительства объекта капитального строительства в градостроитель-
ном плане земельного участка, технические условия подключения (тех-
нологического присоединения) объекта капитального строительства к 
сетям инженерно-технического обеспечения — не имеются.

Лот №2. Право на заключение договора купли-продажи земельного 
участка из земель населённых пунктов, с разрешенным видом использо-
вания - ведение огородничества, общей площадью 657 кв. м, с кадастро-
вым номером 09:01:0280001:1888, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Ногайский район, п. Эркен-Шахар, ул. Комсомольская, участок № 11А.

Начальная цена предмета аукциона (установлена в размере полной ка-
дастровой стоимости) — 43 716 рублей.

Сумма задатка (20% от начальной цены предмета аукциона) — 8743 
рубля.

Шаг аукциона (3% от начальной цены предмета аукциона) — 1311 ру-
блей.

Ограничения (обременения) земельного участка: нет.
Максимально и минимально допустимые параметры разрешенного 

строительства объекта капитального строительства в градостроитель-
ном плане земельного участка, технические условия подключения (тех-
нологического присоединения) объекта капитального строительства к 
сетям инженерно-технического обеспечения — не имеются.

Лот №3. Право на заключение договора купли-продажи земельного 
участка из земель населённых пунктов, с разрешенным видом исполь-
зования — ведение огородничества, общей площадью 740 кв. м, с ка-
дастровым номером 09:01:0280001:1887, расположенного по адресу: 
РФ, КЧР, Ногайский район, п. Эркен-Шахар, ул. Комсомольская, уча-
сток № 13А.

Начальная цена предмета аукциона (установлена в размере полной ка-
дастровой стоимости) — 49 239 рублей.

Сумма задатка (20% от начальной цены предмета аукциона) — 9848 
рублей.

Шаг аукциона (3% от начальной цены предмета аукциона) — 1477 ру-
блей.

Ограничения (обременения) земельного участка: нет.
Максимально и минимально допустимые параметры разрешенного 

строительства объекта капитального строительства в градостроитель-
ном плане земельного участка, технические условия подключения (тех-
нологического присоединения) объекта капитального строительства к 
сетям инженерно-технического обеспечения — не имеются.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового ин-
женера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 
8(878-77)2-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются кадастро-
вые работы по подготовке проекта межевания в отношении з/у с к.н. 
09:08:0000000:1871, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Малока-
рачаевский район, СПК Красновосточный, в 4,53 км юго-западнее с. 
Красный Восток (1,92 га — сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Джанаев Мухарби Нико-
лаевич (РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Красный Восток, ул. 
Главная, д. 23, тел.: 8(928)034-93-77).

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 
дней по вышеуказанному адресу.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового ин-
женера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 
8(878-77)2-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются кадастро-
вые работы по подготовке проекта межевания в отношении з/у с к.н. 
09:08:0000000:1630, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Малока-
рачаевский район, СПК Красновосточный, в 2,04 км юго-западнее с. 
Красный Восток (1,92 га — сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Аджибеков Арзидин Али-
мурзович (РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Красный Восток, ул. 
Хацкекорская, д. 28, тел.: 8(918)876-37-45).

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 
дней по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, 
тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по подготовке про-
екта межевания з/у, выделяемых в счет земельных долей з/у с к.н. 
09:01:0000000:668:691: одного исходного нет в ЕГРН, с местополо-
жением: КЧР, р-н Адыге-Хабльский, АКХ Вако-Жиле, поле №9. За-
казчик работ: Адыгешаов Эдуард Мухадинович (г. Невинномысск, ул. 
Павлова, дом 13, общ. 15/2, к. 432), тел.: 8(988)715-00-74. С проектом 
межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, 
а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возра-
жения относительно размера и местоположения границ з/у прини-
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по вы-
шеуказанному адресу.

Секретариат СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ ставит в известность, что 
на  XV съезде СП РФ (15.02.2018 г.) было принято решение об обя-
зательном обмене удостоверений для всех членов Союза писателей 
России.

Обмен членских билетов завершен во всех регионах РФ кроме КЧР. 
Секретариат просит всех членов Союза писателей России, прожива-
ющих в КЧР, завершить обмен членских билетов на удостоверения 
нового образца в срок до 30 августа 2022 г.

Одновременно информируем, что писатели, не имеющие удосто-
верения нового образца, не могут быть включены в федеральный 
реестр писателей России.

(Федеральный реестр дает право члену СП РФ быть избранным в 
органы управления всех уровней СП РФ, иметь пакет социальных 
льгот и т.д.).

Секретариат просит всех, не обменявших удостоверения, предоста-
вить в срок до 25.08.2022 г. руководителям абазинской, карачаев-
ской, ногайской, русской и черкесской секций:

— фото 2x3 — 2 шт
— копии старого членского билета
— 1 000 руб. (на обмен членского билета)
Обмен членских билетов будет произведен в течение 10 дней со дня 

представления документов.
Членские билеты старого образца остаются на память.

ВНИМАНИЮ РАБОТОДАТЕЛЕЙ И ИЩУЩИХ РАБОТУ ГРАЖДАН!
РГКУ «ЦЗН по Зеленчукскому муниципальному району»

ПРИГЛАШАЕТ ВАС ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ
в МИНИ-ЯРМАРКЕ ВАКАНСИЙ,

которая состоится 24 августа 2022 года 
в помещении центра занятости в 09 час. 30 мин.,

по адресу: ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 62.
Приглашаем посетить ярмарку безработных граждан и граждан, 

ищущих работу, работодателей всех форм собственности с целью 
подбора работников для Ваших предприятий.

Работодателям необходимо подать заявки на участие в ярмарке и 
предоставить информацию о потребности в работниках.

Телефон для справок: 8(878-78)5-48-78, 5-32-15 .

Кадастровым инженером Абидовым Фуадом Татлустановичом (ква-
лификационный аттестат №09-13-45, КЧР, Хабезский район, а. Бес-
леней, ул. Ленина, д. 4, тел.: 8(963)284-06-66) выполняются работы 
по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастро-
выми номерами: 

09:03:0000000:3786, расположенного по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Хабезский район, СКП Зеюковское, пример-
но в 4,40 км, северо-западнее а. Зеюко (пастбище 0,4 га), примерно в 
4,43 км, северо-западнее а. Зеюко (сенокос 1,5 га).

Заказчиком кадастровых работ является Кенчешаов Оли Адаме-
евич (КЧР, Хабезский район, а. Зеюко, ул. Ш. Ногмова, д. 12, тел.: 
8(963)284-06-66).

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной (ква-
лификационный аттестат № 09-11-20, e-mail:amina_aybazova@mail.
ru, г. Черкесск, ул. Лободина, 47/57, тел.: 8(928)388-88-32) выполня-
ются работы по подготовке проекта межевания земельных участков 
с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:4672,4671, расположен-
ные по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Горный», поле 
№ 32 (сенокос по 0,8 га), поле № 33 (сенокос по 0,8 га). Заказчи-
ком кадастровых работ является Боташов Роберт Хаджи-Даутович 
(КЧР, г. Усть- Джегута, ул. Щекута, д. 37, тел.: 8(928)379-87-77). 
09:07:0000000:4839,4838, расположенные по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Горный», поле № 11 (сенокос по 0,8 
га). Заказчиком кадастровых работ является Аджиев Рамазан Хана-
фиевич (КЧР, г. Усть-Джегута, ул. Морозова, 101, тел.: 8(938)029-
48-50). 09:07:0000000:4156, расположенный по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, ЗАО Эльтаркач, поле № 64 (сенокос 2,5 га), 
поле № 36 (пашня 1,1 га), поле № 66 (пастбище 1,43 га). Заказ-
чиком кадастровых работ является Байрамукова Роза Бекировна 
(КЧР, а. Эльтаркач, ул. Ю. Каракетова, 6а, тел.: 8(999)404-10-09). 
09:07:0000000:887,1913,563, расположенный по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 30 (сенокос по 1,67 
га), поле № 65 (сенокос по 1,67 га). 09:07:0040401:169, расположенные 
по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле 
№ 40 (пашня по 1,24 га). Заказчиком кадастровых работ является Джи-
риков Руслан Зулкарнаевич (КЧР, а. Джегута, ул. Гербекова, 9, тел.: 
8(928)399-56-56). Возражения, дополнения, предложения по дора-
ботке проектов межевания земельных участков принимаются в те-
чение 30 дней со дня опубликования объявления, также с проектом 
межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. 
Усть-Джегута, ул. Морозова, 53.

Филиал АО «Ростехинвентаризация-Федеральное БТИ» по КЧР в 
лице кадастрового инженера Чомаева Л. К., № аттестата кадастрово-
го инженера 09-11-11, почтовый адрес: 369000 г. Черкесск, пр. Лени-
на, №2, тел.: 8(878-2)26-13-15, факс 8(878-2)26-13-15, е-mail:kchr@
rosinv.ru, выполняет кадастровые работы: 1) по образованию земель-
ных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей доле-
вой собственности на земельный участок с кадастровыми номерами:

09:03:0000000:4514, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский район, СПК-А «Инжидж» поле №14 (1,85 га — пашня).

Заказчик кадастровых работ: Пшихопов Мурат Астемирович (РФ, 
КЧР, г. Черкесск, ул. Интернациональная, дом №16, корпус №а, кв. 
107, тел.: 8(909)494-75-04);

09:03:0000000:4509, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский район, СПК-А «Инжидж» поле №14 (1,85 га — пашня). Заказ-
чик кадастровых работ: Пшихопов Мурат Астемирович, (РФ, КЧР, г. 
Черкесск, ул. Интернациональная, дом №16, корпус №а, кв. 107, тел.: 
8(909)494-75-04).

С проектами межевых планов земельных участков можно ознако-
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск пр. Ленина, №2, 1-й этаж, каб. 
№6. Возражения по проектам межевых планов и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются в течение месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, №2, 1-й этаж, 
каб. № 6.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, тел.: 
8(963)170-11-39) выполняются работы по подготовке проек-
та межевания з/у, выделяемого в счет земельной доли  з/у с к.н.: 
09:03:0000000:6153, с местоположением: КЧР, р-н Хабезский, СКП 
Нарт, примерно в 6 км юго-западнее а. Али-Бердуковский (сенокос). 
Заказчик работ: Асланов Арсен Замирович (г. Ессентуки, ул. Урицко-
го/Пушкина, д. 16/19, кв. 43), тел 8(963)988-12-90. С проектом меже-
вания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-
Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ з/у принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказан-
ному адресу.

В газете «День республики» от 28.08.2021 №129-130 (20432), в объ-
явлении кадастрового инженера Гурмиковой А. Н. была допущена 
ошибка, вместо: «южнее поля №14 (сенокос)», считать верным: «се-
вернее поля №24 (сенокос)».

Вышла в свет книга Алексан-
дра Карапаца «Фантики». 
На первый взгляд, в этом со-
бытии нет ничего необычно-
го — писатель выпустил своё 
творение. Но тут всё немного 
по-другому.

Автор – математик, програм-
мист, кандидат физико-матема-
тических наук, сфера его науч-
ных интересов связана с инфор-
мационной безопасностью, пре-
подаёт в ДГУ. В ООО 
«Дагестан-Парус» Александр 
занимает должность заместите-
ля генерального директора по 
информационным технологи-
ям, курирует создание и внедре-
ние программного обеспечения 
для различных сфер экономики. 
Вроде бы «физик» по складу 
ума. Ан нет, «Фантики» уже чет-
вёртая его книга, а это солидный 
послужной список писателя. Да 
и членство в Союзе писателей 
России говорит о многом.

Первая книга — сборник сти-
хов «Мои игрушки» – вышла в 
2018 году. Вторая – книга фанта-
стической прозы «Восьмое чув-
ство» — увидела свет в 2019 году. 
Третья – сборник стихов о люб-
ви «Я придумал тебя» — издана в 
2020 году.

Так кто же он тогда – 
«лирик»?

Не хочется задавать баналь-
ный вопрос о том, кем Алек-
сандр себя больше ощущает. На-
верное, счастливый человек 
должен чувствовать себя орга-
нично, и если имеются склонно-
сти и желание заниматься таки-
ми разными вещами, значит, это 
и есть его сущность. Нераздели-
мая на составляющие. И всё-
таки спросим.

– Физик и лирик. Как мне 
представляется, это разный 
склад ума, разные характеры. 
Так ли? Может быть, есть си-
туации, когда вы мыслите как 
поэт, а есть ситуации, когда 
вы математик, у которого на 
первом месте расчёт и наука.

— Для себя я не делал различий 
в физике и лирике. Мне интерес-
ны как формулы и математиче-
ские построения, так и сюжет-
ные интриги и чувства литера-
турных героев. Часто в своих 
произведениях я использую ма-
тематические знания, но мне ка-
жется, читатель от этого лишь 
выигрывает, ибо может полу-
чить описание предметной об-
ласти от профессионала, а не от 

дилетанта. В то же время и поэ-
зия, и наука нередко помогали 
мне в сложных жизненных ситу-
ациях. Сочетание рационально-
го и нестандартного подходов 
часто позволяло решать труд-
ные вопросы.

Другой областью деятельно-
сти, которая, на мой взгляд, ле-
жит на стыке математики и поэ-
зии, являются шахматы. Ими я 
увлекался с детства, получил 
разряд кандидата в мастера, уча-
ствовал во многих турнирах ре-
спубликанского и российского 
уровней. Когда занятость по ра-
боте стала мешать участию в со-
ревнованиях, много лет играл в 
турнирах по переписке, даже по-
пал в итоге в первую лигу чемпи-
оната России. Не удивительно, 
что шахматы часто встречаются 
в моих рассказах. Надеюсь, что 
мне удаётся рассказывать о них 
интересно.

– Первая ваша книга вышла в 
свет совсем недавно. Почему 
именно в это время? Долго пи-
сали в ящик?

— Стихи я начал писать ещё в 
юности, но не придавал этому 
серьёзного значения, не считал, 
что нужно их печатать, тем бо-
лее выпускать книгу. Но в 2013 
году попал в литературный клуб 
«Верба», где царила творческая 
и очень доброжелательная ат-
мосфера. Мои стихи одобрили, 
и я поверил в себя. А вскоре по-
явилась и мысль о книге. Много 
времени ушло на тщательный 
отбор стихов и их редактирова-
ние. С изданием первой книги 
мне очень помогли Марат Гад-
жиев и Саид Ниналалов. Марат 
нарисовал обложку и сделал 
вёрстку, Саид осуществил общее 

редактирование и написал пре-
дисловие. Книга открыла серию 
«Кавказский экспресс». Так по-
явились «Мои игрушки».

— А как пришли к прозе? Был 
какой-то толчок?

— Можно сказать, что это ин-
тернет. Мои виртуальные дру-
зья подсказали, на каких сайтах 
можно выставлять свои произ-
ведения и участвовать в конкур-
сах. В поэтических конкурсах 
особых успехов я не добился. А 
потом решил попробовать себя в 
прозе. И вот тут сработало — 
мой рассказ «Восьмое чувство» 
вышел в финал конкурса, я по-
лучил диплом. Это дало стимул, 
и стал писать дальше.

– Есть ли в планах большие 
формы? Роман например?

– О повести или романе я уже 
задумывался. Считаю, что пи-
сать роман нужно, лишь когда 
тебе есть что сказать людям. 
Рассказ может содержать одну 
идею, описывать небольшой 
эпизод из жизни героя, а роман 
должен нести в мир мировоззре-
ние автора, пропагандировать 
некую значимую для него цель. 
Продолжаю обдумывать. Пи-
сать лучше, когда сюжет ясен от 
начала и до конца. Этого у меня 
пока нет. Если получится, наде-
юсь, что когда-нибудт напишу и 
роман. Время покажет...

Новая книга Александра пред-
ставляет собой 100 коротких 
рассказов, в основном фантасти-
ческих, созданных для участия в 
различных конкурсах. В них 
можно найти и космические 
приключения, и путешествия во 
времени, и новые технологии, и 
пришельцев из других миров, и, 
конечно же, любовь.

Почему «фантики»?

Поскольку большая часть рас-
сказов создавалась на заданные 
условиями конкурсов темы и 
объём, то это и есть фант — за-
дание, которое необходимо вы-
полнить по договорённости. С 
другой стороны, фантик — на-
родное название конфетной 
обёртки, попросту говоря, бу-
мажка с картинкой. А рассказы, 
вошедшие в сборник, это своео-
бразные рисованные обёртки с 
идеями для дальнейшего разви-
тия, на их основе вполне можно 
создать новые произведения 
большого формата.

Сам Александр в своём преди-
словии к книге предлагает рас-
шифровать слово «фантик» как 
ФАНТастическая История Ка-
рапац. Ну что ж, можно и так. 
Главное, чтобы читателю нра-
вилось и хотелось идти вслед за 
автором, за этими картинками в 
словах.

«Я считаю, что создание рас-
сказов-миниатюр является от-
личной тренировкой для начи-
нающих авторов, которым часто 
трудно справиться с большими 
текстами. Сжатые сроки кон-
курсов подстёгивают, заставля-
ют мысль работать быстрее. Как 
правило, появляются произве-
дения с интересными идеями, но 
не до конца оформленными», – 
говорит математик и писатель в 
одном лице.

А мы считаем, что столь дель-
ный совет может пригодиться 
всем, кто пробует себя в творче-
стве, но пока не решился заявить 
об этом миру. 
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Александр Карапац — многогранная личность

Пресса Кавказа

Фантики от математика
Александр Карапац – «физик» и «лирик» в одном лице

Рассказ

Пророчество белой чайки

Через три года, к десятому классу, 
Антон Дёмин уже считался лучшим 
в школе фотографом...


